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教育大讲堂第十三讲
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2013年西安交大少年班报名
在即，你准备好了吗？

考入少年班就意味着一只脚
迈入了大学的门槛，甚至可以本硕
博连读，这对于学生和家长来说颇
具吸引力。

什么样的孩子适合少年班的
教学模式？少年班考试的难点和
命题趋势是什么？如何报考？初
试、复试如何准备？低年级的学生
如何做好前期的准备工作？

本期教育大讲堂特邀中国数
学奥林匹克高级教练刘华龙老师
主讲，他曾成功辅导数十名学生顺
利考上西安交大少年班。

时间：11月10日（周六）9:30
地点：市二中飞鸿楼一楼阶梯

教室。
地址：涧西区联盟路18号（涧

西区小商品市场东侧）,乘坐 21
路、25路、29路、35路、46路公交
车到江西路口下车。

无须预约，免费听讲。

冲刺少年班
你准备好了吗

□记者 杨寒冰
语文、数学、英语、物理、化学、生物、

政治、历史、地理，加上音乐、美术、体育、
通用技术、计算机和研究性学习科目等，
高一学生要学的科目共15门。每天要听
七八门课，做大量的习题，学生很累，老师
和家长也很心疼。怎么办？学生提出分
科，分得越早越好。

学生的提法让老师很矛盾。市二中
高一年级主任杭行云说，学生的学习负
担的确很重，不进行大量练习，很难巩固

课堂知识，每科都要练习，于是，学习就
成了沉重的负担。从这一点来说，提早
分科能适当减轻学生的负担和心理压
力。提早分科，对老师来说也有好处，新
教材容量很大，而一些主要课程如物理、
化学等每周只有三节课，老师总觉得课
时不够用，为了赶进度，传授给学生的知
识往往不够精细，而提早分科则能有效
解决这一问题。

过早分科也有不利之处，分科后文科

生远离物理、化学、生物，理科生不看历
史、政治、地理，学生的知识结构不完善，
不利于培养综合型人才。

然而，高考是指挥棒，为了冲刺高
考，缓解学生的压力，不少学校在高一
新生进校之初，就分了文科倾向班和理
科倾向班。有的学校在第一学期期中
考试后进行分班，有的则坚持到高一下
学期分班。

一位校长直言：提前分班实属无奈。

文科在左 理科在右

向左走向左走？？向右走向右走？？
□记者 杨寒冰

文理不分科，学生负担太重；分科过早，学生的知识结构不
完整。何时分科合适？选文还是选理？分科之后，如何平衡知
识结构？这是众多高一学生和家长共同关心的问题。

选择分科之后，不能一门心思地只
学习选择的科目。不少学校在学生分科
后，在课程设置上进行了调整，比如每
周为文科学生各开设一到两节物理、化
学、生物课。理科生则开设相应的文科
课程。

这样既可以平衡学生的知识结构，
又可以为学业水平测试打下基础。学生
一定要认真听课，老师讲的都是基础知
识，只要认真听就能听懂。

耿奇峰说，他带过文科班的物理，为
了吸引学生，他让学生设想一个人从古
代穿越到现代再穿越回古代会有什么感
受，让学生想象科技对人类的影响，一下
子就吸引了学生的注意力。

市四十六中物理老师郭从宝在给文
科学生上物理课时，也常常以幽默的语
言打动学生。有一次，他一进文科班就
觉得学生兴致不高，于是，他说：“我知道
你们可烦物理，我也可烦我自己，我都想
跑到天上去了，可怎样才能跑到天上去
呢？我必须要跑得很快很快，要用第一
宇宙速度才能跑到天上去。”听了郭老师
的话，学生都笑了，于是饶有兴趣
地听了一节有关宇宙第一
速度的物理课。

文科、理科是两条不同的道路，到底
该怎样选？

市二中政教处副主任张守明说，兴趣
是前提，实力是保障，悟性是底线。

如果学生对文科或理科特别感兴
趣，那不用说，直接选择感兴趣的那一科
报就行了。

每个人对不同学科的敏感度不同，即
悟性有差异。怎么判断有没有悟性？张

守明说，学生自己可以留心观察，在学哪
几科时需要费很大劲才能听懂、学会并顺
利写完作业；哪几科学起来很轻松，成绩
还不错。基本上可以这样判断：学起来轻
松的科目，可能就是自己比较有悟性的科
目，将来可能会有更大的潜力可挖掘，不
妨以此为依据进行选科。

最重要的还是看成绩，有的学生说：
“我可喜欢物理了。”但如果物理常常不及
格，想报理科，还真的要慎重考虑一下。

张守明说，学科倾向明显的学生，在
选科时思路比较清晰。学科倾向不太明
显的学生，在选科时会比较茫然，往往容
易走进误区。

一是跟风。一般情况下，男生选理科
的较多，女生选文科的较多。不少学生根
据性别来选择理科或文科，结果学一段时
间后，发现自己选错了。

二是逃避。有人选择学文科，是不

愿意多做题，有人选择学理科，是讨厌背
东西。

三是迫于家长压力。学好数理化，走
遍天下都不怕，很多家长出于这样的心
理，软硬兼施地让孩子选择理科。曾经有
一个女生，文科很不错，在家长的逼迫下
学了理科，结果常常考不及格，后来自暴
自弃，逃学事件时有发生。

当然，我们也不能全盘否定家长的意
见，如果学生的学科倾向不明显，而且没
有明显偏科就可以选择报理科。

市十九中教务处副主任耿奇峰说，近
年来，我市文科、理科考生人数基本持平，
但理科的录取比率远远高于文科。以
2012年河南高考为例，一本院校文理科录
取比例是1∶4.3；二本院校文理科录取比例
是1∶2.3；三本院校文理科录取比例是1∶
1.6。从录取比率来看，考生选择理科，考
入高校甚至是一本院校的可能性更大。

■ 高一学生急盼分科

■ 兴趣+实力+悟性 选科时要综合考虑

■ 分科之后 不能单腿走路


